

**Questionario**  
**Insurrección y triunfo de la Revolución Popular**  
**Sandinista en su contexto internacional**  
**Los meses previos a la insurrección**

## Diplomado de Historia

### Insurrección y triunfo de la RPS en su contexto internacional

#### Módulo III

La insurrección popular, entre tensión regional y mediación diplomática

#### Unidad III

Los meses previos a la insurrección

#### Cuestionario

1. **La banca privada norteamericana jugo un rol clave para el fortalecimiento de la dictadura, identifique ¿Cuál era el objetivo de la dictadura de Somoza con la búsqueda de un préstamo del FMI?**
  - a. El objetivo de Somoza era crear las condiciones adecuadas para recibir un préstamo sustancial por parte del Fondo Monetario Internacional, que permitiría a mediano plazo solucionar los problemas económicos del país y financiar el fortalecimiento de la Guardia Nacional. Misma que estaba apoyada en jueces de mestas y otros cuerpos de informadores en los territorios, que incluían paramilitares en áreas urbanas y rurales.
  - b. El préstamo que Somoza solicitó al FMI, cumplió con el objetivo de abastecer de armas y municiones a la GN, ya que el dictador presentía que los ejércitos de los países opositores apoyarían al FSLN y enviarían hombres armados a Nicaragua para realizar una guerra nacional que terminaría con los 25 años de gobierno que tenía la dictadura en Nicaragua.
  - c. Era evidente la preocupación de Somoza, ya que el principal objetivo del préstamo que realizaría al FMI, sería para inyectar capital a sus negocios, ya que la guerra había debilitado su capital y Nicaragua se encontraba tan hundida en la pobreza, que en pocos años si la guerra se prolongaba no tendría recursos ni para salir del país.
  
2. **Según la reunión de alto nivel en Washington del 25 de enero de 1979 ¿En qué consistía las medidas que Estados Unidos tomaría para dejar de apoyar a la dictadura de Somoza?**
  - a. Estados Unidos pretendía demostrar a los actores políticos internacionales que dejaría de apoyar al gobierno de Somoza, aunque sus verdaderas intenciones eran mantener al partido somocista en el poder e instaurar un gobierno con un presidente que mantuviera los acuerdos con este partido y sacar de la jugada a toda la oposición nicaragüense incluyendo al FSLN.

- b. En términos concretos, esto consistía en retirar la misión militar y reducir el personal de la embajada, suspender los programas de ayuda económica bilateral, retirar a todo el personal del cuerpo de paz y tomar medidas en la OEA para presionar a la dictadura, y convencer a otras naciones para que dejaran de vender armamento a Somoza y los sandinistas. En realidad, los Estados Unidos ya habían implementado varias de estas medidas, reduciendo así su impacto real sobre la crisis política en Nicaragua.
  - c. Las medidas fueron muy claras el gobierno de Estados Unidos dejó de financiar las armas que llegaban a manos de la Guardia Nacional. No obstante, mantenía relaciones comerciales directas con la familia de Somoza y pretendía que se estableciera un gobierno de transición y dejar a la familia de Somoza en altos puesto en el Estado para mantener los beneficios y los acuerdos logrados durante los 35 años de dictadura.
- 3. El acercamiento de Cuba con los Sandinistas durante febrero de 1979 causó revuelo ¿Cuáles eran las intenciones del presidente Pérez al presionar al gobierno norteamericano?**
- a. Meses después de perder las elecciones de su país, el ex presidente Pérez, pretendía convencer a Estados Unidos de que la mejor opción para derrocar la dictadura de Anastasio Somoza era facilitando al FSLN recursos que permitirían la expulsión de Somoza del país, luego se instauraría al vicepresidente de la república mientras se convocaba a elecciones donde participaría los liberales y conservadores de Nicaragua.
  - b. Pérez reconoció en el FSLN una verdadera oposición organizada y lista para derrocar a Somoza, por lo tanto, pretendía presionar a Estados Unidos para sacar a Somoza del gobierno de manera pacífica y que se instaurara un gobierno temporal dirigido por el grupo de los doce quienes a su opinión personal tenían los conocimientos necesarios para dirigir el país.
  - c. Pérez nuevamente buscó convencer al gobierno norteamericano para tomar medidas intervencionistas en contra de Somoza. Durante una reunión con el embajador norteamericano, el presidente venezolano sugirió que oficiales del ejército norteamericano deberían entablar contacto con elementos dentro de la Guardia Nacional para 'socavar' a Somoza, una velada sugerencia para organizar un golpe de Estado.
- 4. Cabe destacar la postura del gobierno de México se encontraba vinculado las decisiones de Washington hacia Nicaragua, Pero ¿Cuáles eran las consideraciones que tenía el gobierno mexicano sobre la oposición en Nicaragua?**
- a. El gobierno de México se mantuvo al tanto de la situación de Nicaragua, por medio de los comunicados de la embajada, esto le permitió mantener su postura a favor del FSLN. De igual manera el gobierno mexicano exigía que los gobiernos opositores

- presionaran a Estados Unidos para que Somoza entregara el poder y se instaurara un gobierno provisional mientras se corrieran las nuevas elecciones.
- b. La embajada mexicana consideraba que entre las fuerzas de oposición sólo el Grupo de los 12 y los sandinistas tenían una “verdadera representatividad y apoyo popular”, y por lo tanto eran una fuerza legítima de oposición que la mediación norteamericana buscaba ignorar deliberadamente y hasta bloquear políticamente.
  - c. Era evidente que el gobierno de México se mantenía al tanto de la situación política del país, por obvias razones meramente comerciales, México pedía una solución pacífica al conflicto donde se mantuviera en el gobierno a Somoza y de paso controlar por medio de la guardia nacional al FSLN, que según las palabras del mismo embajador era una amenaza comunista en la región.
5. **La situación de la región animo al gobierno cubano, identifique ¿Qué decía los documentos del Ministerio de Relaciones Exteriores de Bulgaria, sobre la postura de Fidel Castro ante esta circunstancia?**
- a. Castro indicó su optimismo con respecto a la situación revolucionaria en América Latina. Reconoció que desde la revolución cubana el “proceso político y social”, no se había desarrollado tan rápido y exitosamente como él había esperado, sin embargo, estaba convencido de que las siguientes dos décadas habría importantes cambios en América Latina, como lo mostraban la “inevitable” caída de Somoza, y la victoria revolucionaria en Granada.
  - b. En el último informe que envió el Ministerio de Exteriores de Bulgaria, expresaba un desaliento por parte del comandante Castro, por lo que él percibía que los Sandinistas no podrían derrocar a Somoza sin la ayuda de los norteamericanos, Sin embargo, estaba convencido de que si el FSLN llegaba al poder se podría realizarse un cambio radical en la política exterior de la región centroamericana.
  - c. Según el informe indicaba que el gobierno cubano estaba más interesado en establecer apoyo en África y no en América latina por la injerencia que mantenía el gobierno norteamericano en la región y consideraba que un movimiento revolucionario en América Latina no resultaría ya que los pueblos estaban gobernados por dictaduras a disposición de los EEUU.

Pregunta generadora.

- Analice y comente ¿Cómo influencio el fortalecimiento del FSLN para inicios de 1979 en la dinámica política de la región Centroamérica?